

# 筑豊小児科医会会報

Vol.224 2025.9



## Contents

- ◇ トピックス
- ◇ 研修医のご紹介
- ◇ 飯塚病院 月間診療のまとめ《2025年6月》
- ◇ AI-CAP 通信
- ◇ 小児科関連勉強会のご案内
- ◇ Pediatrics note (小児科 診療部長 大矢崇志)

発行：飯塚病院小児センター（飯塚市芳雄町 3-83）  
（代表）TEL：0948-22-3800

## トピックス

---

### 小児科 病棟医長 かむら たくろう 嘉村 拓朗

平素よりご高配を賜り、誠にありがとうございます。

飯塚病院小児科病棟では病棟医師 4 名、家庭医 2 名、研修医 1 名の体制で日々の診療にあたっております。

2025 年 4 月より、福岡県では急性呼吸器感染症（ARI：インフルエンザ、COVID-19、RS ウイルス、一般的な風邪などを含む）の定点サーベイが開始され、県内全域で感染症の動向把握がより正確に行われるようになりました。これにより、流行の早期発見と対応が可能となる一方で、実際の臨床現場では RS ウイルスやヒトメタニューモウイルスなどの流行が春から夏にかけて続き、特に乳幼児の入院が散発的に発生しています。

加えて、インフルエンザウイルスも春先から散発的な流行を見せており、今冬の本格的な再流行が懸念される状況です。さらに 6 月以降、県内で麻しん（はしか）の報告例も複数確認されており、ワクチン接種歴の確認や感染予防策の徹底が今一度求められています。

こうした感染症の流行に加えて、筑豊地域では近年、少子化の影響により夜間小児救急の利用件数が緩やかに減少傾向にある一方、限られた医療資源で対応する必要性が年々高まっています。周辺医療機関との連携や紹介体制の整備は、引き続き重要な課題です。

また、福岡市では「こどもの症状 受診の目安ナビ」という WEB 問診と電話相談を組み合わせた実証実験が 6 月から開始されました。これは保護者が受診すべきかどうか判断に迷った際の支援ツールとして設計されており、救急医療の適正利用の促進につながる取り組みとして注目されています。個人的にも、今後の地域連携のあり方を考える上で、非常に参考になる事例と感じております。

一方で、現在全国的に医薬品の供給不安が続いており、福岡県内でも一部薬剤の入荷が非常に困難となっています。特に小児用のアセトアミノフェン製剤（シロップ・坐薬）や、抗菌薬であるクラバモックス小児用配合ドライシロップなどの供給に制限がかかっており、当院でも処方調整や代替薬の使用を余儀なくされるケースが増加しています。このような状況下では、保護者への丁寧な説明とともに、薬局との密な情報共有がますます重要となっています。

当院では、こうした季節性ウイルスの流行や医薬品供給の制限といった現実に対応しながら、地域の医療機関との連携を深め、より良い小児医療の提供を目指しております。今後ともスタッフ一同協力し、安全で安心な診療体制の維持に努めてまいりますので、引き続きご支援・ご協力のほどよろしくお願い申し上げます。

## 研修医のご紹介

---

### ● 初期研修医 1 年目 ほんだ あんじゅ 本田 杏樹

初期研修医 1 年目の本田杏樹と申します。出身は熊本県で、出身大学は長崎大学です。9 月の半ばより 4 週間小児科で学ばせていただきます。これまで小児診療に携わる機会が無かったので、小児科をまわる際には、患者さん一人一人に寄り添った医療を提供することができるよう日々精進したいと思います。4 週間という短い期間ではございますが、ご指導のほどよろしくお願い申し上げます。

## ●初期研修医 1年目 たち 館 こうたろう 康太郎

初期研修1年目の館 康太郎と申します。出身は富山県で、卒業大学は石川県の金沢大学です。4週間という短い期間ではありますが、小児科で研修をさせていただきます。入職して4ヶ月が経過しましたが子供の診療に初めて携わることになり、非常に楽しみな気持ちでいっぱいです。診療するにあたって、子供とだけではなく、親御さんとのコミュニケーションを大事にし、信頼関係を築いた上でより質の高い医療を提供できるように努力したいです。

まだまだ医師として未熟な部分が多いですが、ご指導ご鞭撻のほど何卒よろしくお願ひいたします。

## 飯塚病院 月間診療のまとめ 《2025年6月》

- 入院患者数 128人 ●外来患者数 949人 ●救命救急センター受診者数 62人
- 新生児センター入院患者数 9人 ●分娩件数 19件 ●手術件数 7件
- 主要疾患数（退院患者数：108人）

痙攣及びてんかん	14	急性上気道感染症	13	低出生体重児	9
肺炎・気管支炎	9	急性胃腸炎	6	喘息	2
髄膜炎	1	腸重積・腸閉塞	1	その他	53

### ●紹介件数（五十音順）

小児科：157件		小児外科：25件		
飯塚市立病院	13	飯塚市役所 こども未来部 こども家庭課	4	
(医) 弥永内科小児科医院	12	栗原小児科内科クリニック	3	
あらき小児科医院 (田川)	9	いづかこども診療所	1	
松尾ファミリークリニック	8	飯塚市立病院		
こどもクリニックもりた	6	大野小児科内科		
穎田病院	5	嘉麻赤十字病院		
社会保険田川病院		かわらまちクリニック		
平野医院		九州大学病院		
やまのファミリークリニック		くわの内科・小児科医院		
雪竹医院		こどもクリニックもりた		
吉國医院		佐藤医院		他9件

先日、2歳のやんちゃな男の子が灯油を誤飲し、救急車で運ばれてきました。灯油は誤飲（誤って飲み込む＝胃に入る）よりも、誤嚥（誤って吸い込む＝気管支や肺に入る）の方が危険とされています。なぜなら、灯油が気管支や肺に入ると化学反応が起こり、化学性肺炎を引き起こすからです。したがって、灯油を飲み込んでも、誤嚥の危険性があるため決して吐かせてはいけません。化学性肺炎は通常の感染による肺炎のように抗生剤で治療できず、灯油でただれた粘膜が修復するまで待つしかありません。その範囲が広いと呼吸困難に陥り、人工呼吸器による治療が必要になることもあります。

「なぜこんな暑い夏に灯油が家にあるの？」と思われる方もいるかもしれませんが、農家のご家庭では草刈機への給油や農機具の油汚れを落とす際に灯油を使うことがあります。ペットボトルに入れて保管されている場合、幼い子どもにはジュースと区別がつかないこともあります。

誤飲といえば、以前はタバコの誤飲で救急病院を訪れる子どもが今よりも多くいました。禁煙化が進み頻度は減っていますが、一本丸ごと飲み込んだ場合、含まれているニコチンが吸収されて重篤になりうるため、小児科医は「胃洗浄」を行っていました。鉛筆ほどの太さのチューブを口から胃まで通し、ぬるま湯1～1.5リットルを数回に分けて胃に入れ、洗浄後にチューブから内容物を出す治療です。研修中だった私は、ある先輩から「タバコを吸っているあなたのせいで子どもが苦しんでいる」ということを伝えるために処置を見てもらうよう指示され、何度か見てもらったことがあります。今振り返ると、とても申し訳ない気持ちです。

私たち医療者は、患者さんに対して少なからず上から目線になってしまうことがあると自覚しなければなりません。受診のタイミングが遅れたり、指導を守ってもらえなかったりすると、非を責めてしまうこともあるでしょう。しかし、そのような態度を繰り返せば、患者さんは受診を控えたり、他の病院に移ったりしてしまいます。サポートが必要な子どものご家族は、そのような関わりに特に敏感です。自分の感情はひとまず横に置き、非を責める前に患者さんに興味を持って話を聴く、そんな姿勢を持ちたいものです。

文責：AI-CAP 大矢 崇志

<AI-CAP 事務局へのお問い合わせ> TEL：0948-88-8220（直通）FAX：0948-88-2806

最新の情報は飯塚病院ホームページよりご覧ください。

また、小児科・小児外科の詳しいご紹介や診療実績は「診療科のご紹介」をご覧ください。

外来担当表



小児科のご紹介



小児外科のご紹介



## 小児科関連勉強会のご案内

### ■ Atopic Dermatitis Web Seminar in 筑豊（第 370 回 筑豊小児科医会勉強会）

●日 時：2025 年 9 月 4 日（木）19:00～20:00

●形 式：ハイブリッド開催（Zoom 配信）

●会 場：のがみプレジデントホテル

#### 一般講演①

「肌を守ることは子どもの未来を守ること」—アレルギーマーチ予防のため当院で行っていること—  
いづかこども診療所 院長 牟田 広実先生

#### 一般講演②

「小児アトピー性皮膚炎治療における多職種連携のすすめ」  
万願寺こどもクリニック 看護師長/小児アレルギーエドゥケーター・アレルギー疾患療養指導士  
泉名 諒先生

\*詳細は案内状をご確認ください

### ■ 第 48 回筑豊感染症懇話会（第 371 回 筑豊小児科医会勉強会）

●日 程：2025 年 10 月 23 日（木）

## Pediatrics note（小児科 診療部長 大矢崇志）

やりたいこと 行きたい場所 見つけたら 迷わないで 靴を履いて 出かけよう  
大丈夫さ ひとりじゃない 僕がいるから キラキラ輝く 宝物探そうよ  
道に迷っても 泣かないでいいよ 秘密の道具で 助けてあげるよ  
シャララララ 口笛吹いて 高らかに 歩き出そう ドラえもん あの街まで届けばいいね

アニメの歌を聴いて涙をこぼす。そんな経験はありませんか。僕には少し前のドラえもんの主題歌「夢をかなえてドラえもん」のこのパートがそうです。子どもたちがやりたいことや行きたい場所を見つけたとき、迷わずに進むよう背中を押し、一人じゃないよと安心させ、道に迷ったら秘密の道具で助けてあげる。この無償の優しさに憧れているのか、僕がそれを欲しているのかはわかりませんが、聴くたびに目頭が熱くなります。

困ったときにいつでも帰ることができ、そこにいれば心が落ち着き、力を充電できる存在を「安全基地」と呼び、多くの場合、それは養育者が担っています。安全基地があれば、子どもたちは安心して外の世界に探索へ出られますが、不安定だと怖くて外へ出られません。成長すると子どもたちは安全基地を内在化し、自分の中に持つことで、長く外で頑張れるようになります。

この歌は、ドラえもんがのび太にとっての安全基地だということを教えてくれます。泣き虫でいじめられっ子ののび太が、春になると急に勇気を出し、宇宙人や地底人を助け、おとぎの国を探検し、悪者と体を張って戦えるのは、秘密道具のおかげだけでなく、そばに安全基地であるドラえもんがいてくれるからでしょう。僕なら空気砲やひらりマントを持っていても、あんなふうにはできません。その昔、「ドラえもんはのび太の夢だった」という噂が流行りました。もちろん、ただの噂ですが、ドラえもんが安全基地だったらこんな話になるでしょう。

事情は明らかではないが、のび太はあの歳になるまで安全基地が不安定で、学校でいつもいじめられていた。ある日、どんな些細な話でもちゃんと聴いてくれる、ちょっとしゃがれ声で足の短いあしながおじさん（ドラえもん）がやってくる。いじめられて帰ってきたのび太を、ドラえもんは優しく受け止め、ひとしきり話を聞いた後、きまって“秘密の道具”と名付けたお守りを一つ、彼に渡すのだった。のび太はそのお守りがあれば、不思議と勇気が湧き、徐々に友達にも意見を言えるようになり、春先には少し離れた場所に住むグループの子どもたちとも交流するようになった。次第にドラえもんに“秘密の道具”をもらう回数が減り、それが必要なくなった頃、のび太は幼なじみのしずかと結婚することになる。しずかの父は言った、「彼は人の幸せを願い、人の不幸を悲しむことのできる人だ、それが一番人間にとって大事なことだよ」と。結婚式の日、ドラえもんは押し入れから姿を消した。「おめでとう、のび太くん、ボクはいつまでも君の心の中にいるからね」。

誰でも、誰かにとってのドラえもんになれるのです。